

**Anne-Marie VINAIXA et Charly PIRANI  
ont été élus Présidente Départementale  
et Vice-président de tous les DDEN des  
Bouches-du-Rhône**



**Le mot de la Présidente départementale**

**Cher(e)s collègues,**

Mon élection en tant que Présidente départementale vient clore la dernière étape électorale du renouvellement quadriennal 2021-2025.

Aujourd'hui, tous les DDEN du département des Bouches-du-Rhône, conformément au code de l'éducation, ont une Présidente et un Vice-président qui vont les représenter auprès des autorités académiques et des instances départementales. Je vous remercie pour votre confiance.

Dans un environnement éducatif et social complexe, la fonction officielle des DDEN devient indispensable dans les écoles publiques : parce que notre indépendance nous identifie comme interlocuteur entre les différents partenaires, éducatifs, collectivités, familles ; parce que nous veillons au respect de l'application des principes Républicains qui confèrent à tous les enfants le droit à une scolarité de qualité ; parce que nous sommes particulièrement attentifs aux modalités d'accueil et de sécurité de tous les élèves. Ce sont autant de situations qui conduisent les DDEN à alerter les pouvoirs publics localement, à suggérer des initiatives, à accompagner des projets.

C'est pourquoi, la Présidence que je m'apprête à exercer sera soucieuse de faire mieux connaître la fonction de DDEN auprès des différents partenaires publics et associatifs qui œuvrent pour pérenniser le service public d'éducation.

Avec C.PIRANI, Vice-Président départemental, nous nous sommes préparés à exercer notre mission dans cette perspective et orienter l'exercice de la fonction

vers des collaborations plus régulières avec les Présidents des délégations.

**Chers collègues DDEN, nous saurons nous mettre à votre service pour vous aider à promouvoir l'école publique et défendre les principes républicains d'émancipation que sont la citoyenneté, la laïcité et la liberté de conscience, dans l'intérêt de tous les enfants.**

**Anne-Marie VINAIXA Présidente Départementale**

**L'ÉDITO de Charly PIRANI  
Président de l'UDDEN13**

**Cher(e)s collègues DDEN,  
Cher(e)s ami(e)s,**

**Que de chemin parcouru depuis la lettre d'Infos du 15 septembre 2021 qui célébrait la réussite de ce renouvellement quadriennal 2021-2025 !**

Elle félicitait les collègues reconduits en tant que DDEN sans oublier de remercier les anciens qui ont décidé d'arrêter souvent après de longues années à nos côtés. Elle saluait la prise de fonction des nouveaux, recrutés grâce à la mobilisation de nos adhérents. Depuis, deux formations en présentiel, l'une à Aix et l'autre à Marseille ont été organisées à leur intention. Ils ont trouvé toute leur place et abordent sans complexes leurs premiers conseils d'école. Ils savent qu'ils ne seront jamais seuls, ils peuvent compter sur vous, sur nous.

À la demande du DASEN, les élections des Présidentes et des Présidents de délégation ont été organisées avant la fin du mois de septembre. L'UDDEN13, qui compte de nombreux collègues expérimentés et volontaires, y a tenu toute sa place. Les résultats sont sans équivoque, sur 31 délégations installées dans le département, 23 sont présidées par un adhérent de l'UDDEN13 (dont 10 circonscriptions marseillaises sur 13). Nous avions rencontré les nouveaux candidats à cette responsabilité lors d'une formation organisée au siège de l'association. Ils sont désormais au travail sur le terrain et nous sommes à leur disposition.

C'est dans ces conditions qu'Anne-Marie VINAIXA et moi-même avons décidé de former un binôme pour la présidence départementale. Vous connaissez le résultat de cette élection organisée par le DASEN de manière irréprochable : notre victoire franche est sans appel. Forts de ce soutien, nous emploierons notre dynamisme et nos compétences pour promouvoir le service public d'Éducation et valoriser la mission des DDEN dans notre département.

**Je salue notre nouvelle Présidente départementale Anne-VINAIXA. Elle saura être la Présidente de tous les DDEN du département dont nous avons besoin. Je suis pour ma part très fier d'être son Vice-président. Elle pourra compter sur le soutien de l'association de DDEN la plus représentative, l'UDDEN13, que j'ai l'honneur de présider.**

## Les président(e)s et vice-président(e)s des délégations ont été élus pour 4 années

A l'issue des réunions organisées par les IEN dans chacune des 31 circonscriptions fin septembre où au moins un DDEN a été nommé par le DASEN, les DDEN Président(e)s et Vice-président(e)s des délégations ont été élu(e)s.

Dans leur très grande majorité (23/31) les délégations sont représentées par un président adhérent de l'UD



## Les 4 délégations qui redémarrent Aubagne, Marseille Huveaune et Capelette, Salon



### Aubagne

Michèle Solère,  
Présidente de la délégation

### Aubagne, circo nouvelle, carton plein !...

Nous ne sommes que 4 DDEN et pourtant avec l'IEN nous avons réussi à nous répartir les 34 écoles d'Aubagne et Roquevaire. Comment ?



### Phase 1

Répartition entre chacun des 4 DDEN des 34 écoles par secteur des 4 collèges :

- Nicole Amouroux 6 écoles rattachées au collège Aragon
- Sadry Guita 8 écoles rattachées au collège Joseph Lakanal
- Michèle Solère 11 écoles REP rattachées au collège Lou Garlaban
- Pierre Solère 9 écoles rattachées au collège Nathalie Sarraute

### Phase 2

L'IEN a ensuite ciblé les écoles « prioritaires » en fonction des publics accueillis, des équipes enseignantes, des difficultés du bâti, etc ... pour que les DDEN puissent assister en priorité à ces premiers conseils d'école.

### Phase 3

Chaque DDEN a alors envoyé un mail de présentation aux Directeurs de toutes ses écoles prioritaires. Il lui a donné ses coordonnées et demandé de lui retourner les comptes rendus de l'an dernier et bien sûr la date de leur 1er CE : une seule école sur 34 ne nous a pas répondu !

### Phase 4

Grâce au calendrier décalé (avant et après les congés), nous avons pu assister à 22 conseils d'école.

Nous avons pris rendez-vous avec toutes les autres écoles pour une prochaine visite en leur assurant qu'elles seront prioritaires au 2ème trimestre

**Nous avons reçu un accueil très favorable de tous les partenaires dont certains n'avaient pas vu un DDEN depuis plus de ... 20 ans.**

Ils ont participé à la rédaction de cette lettre : J-Luc Clément, J-Guy Gonalons, J-Louis Masse, Marcel Mougin, Charly Pirani, Michèle Solère, Anne-Marie Vinaixa.

Lettre n°5





## Reportage

### Journée de la laïcité à l'école de la République

#### Une journée de la laïcité dans notre département des Bouches-du-Rhône.



Chaque année toute la communauté éducative se mobilise pour la journée du 9 décembre. Elle propose de nombreuses productions d'élèves, allant de la maternelle au lycée.

Les DDEN 13 rapportent quelques initiatives qui seront mises en œuvre dans différentes délégations

#### Aix-en-Provence

> Signature du protocole laïcité le 9 décembre (commune, écoles, parents d'élèves, DDEN, OLPA, Maison de Quartier) ;  
> Projet Timbres Laïcité à l'école élémentaire Les Deux Ormeaux et à l'école La Mareschale ;  
> Projet Kamishibaï à l'école maternelle et à l'école élémentaire Les Deux Ormeaux ;  
> Autres écoles : Accueil du Grand Tableau Laïcité et projet Timbres Laïcité.

#### Belcodène

> Exposition et conférence laïcité le 26 novembre à la salle de l'Ensoleillement ;  
> Signature du protocole laïcité le 9 décembre (commune, écoles, parents d'élèves, DDEN, OLPA) ;  
> Projets Timbres Laïcité et Kamishibaï à l'école primaire.

#### Chateaurenard

> Lancement du projet le 24 novembre à la maison des associations, exposition présentant des travaux d'élèves ;  
> Projet d'actions laïcité qui débutera à l'occasion de la semaine de la laïcité autour du 9 décembre qui devraient se terminer le 4 juin 2022 à l'occasion de la « journée des auteurs jeunesse » organisée par la ville ;  
> Parmi ces actions il y a :  
- Arbre de la Laïcité et de la Solidarité offert par Les Paniers Solidaires Nord-Alpilles planté le 9 décembre en présence des autorités municipales, des DDEN, de l'Amicale Laïque, des enseignants, des enfants des écoles seront présents ;  
- Hommage à René Sicard, militant de l'Amicale Laïque et DDEN pendant de très nombreuses années ;  
- Exposition du Livre Géant de la Laïcité qui tournera sur les écoles de la commune, au collège et au lycée ;  
- Action « Dessine-moi la Laïcité et la Solidarité » proposée aux enfants de la maternelle au CE2 par les Paniers Solidaires et l'Amicale Laïque, un livre leur sera offert.

#### Les Pennes-Mirabeau

> Inauguration le 9 décembre 2021 de l'arbre de la laïcité ;  
> Présentation d'une fresque <papier> par des élèves sur le thème « Que représente pour vous la notion de laïcité ?

#### Marseille

> Information Laïcité par le Centre d'Information Laïque 13. > Accueil du Grand Tableau Laïcité et projet Timbres Laïcité dans plusieurs écoles.

#### Saint-Martin-de-Crau

> Conférence le 1<sup>er</sup> décembre « La laïcité c'est ma liberté » de Martine Cerf Secrétaire générale de l'association Egale (Egalité, Laïcité, Europe) ;  
> Exposition du 1<sup>er</sup> au 12 décembre Le Livre Géant de la Laïcité à la médiathèque ;  
> Animation DDEN Jeux Laïque Cité et Arbre à défi pendant la visite de l'exposition pour les collégiens ;  
> Signature du protocole laïcité le 9 décembre ;  
> Cérémonie anniversaire de la loi du 9 décembre 1905 réunissant des élèves d'écoles élémentaire et du collège ;  
> Projet Timbres Laïcité à l'école élémentaire De Logisson.

#### Salon-de-Provence

> Signature du protocole laïcité le 9 décembre (commune, écoles, parents d'élèves, DDEN, OLPA)  
> Projet Timbres Laïcité avec une école élémentaire

#### Sénas

> Signature du protocole laïcité le 9 décembre (commune, écoles, parents d'élèves, DDEN, OLPA) ;  
> Projet Timbres Laïcité avec une école élémentaire.

#### Ventabren

> Signature du protocole laïcité le 9 décembre (commune, écoles, parents d'élèves, DDEN, OLPA) ;  
> Projet Timbres Laïcité avec les écoles.

**UDDEN 13**

**Journée d'échanges et de formation à l'usage des DDEN**

**Une formation invitant les DDEN à participer à une réflexion sur la laïcité contextualisée à leur mission se tiendra le 23 novembre prochain à 14h au siège de l'UDDEN13 à Marseille.**

Les objectifs sont de permettre d'échanger sur les problématiques rencontrées et de s'approprier l'usage d'outils pédagogiques réalisés par des DDEN.

Marine GUEYDAN, Responsable au Rectorat de la Mission Valeurs de la République, apportera son concours à cette rencontre.

Cette session particulière devrait permettre aux DDEN de susciter auprès des équipes éducatives de nouvelles initiatives pour préparer des manifestations comme celles organisées autour du 9 décembre 2021. Des projets ou des activités sur le thème de la laïcité pourront être menés dans les mois prochains.

# Laïcité - Valeurs de la République - Laïcité - Valeurs de la République

## Actualité

### Pour une école qui apprend à penser !

Au cœur de nos préoccupations sur les principes qui fondent les valeurs républicaines que les acteurs de l'école publique s'efforcent de transmettre au quotidien, la citoyenneté apparaît comme le levier essentiel pour faire société.

Elle rassemble à elle seule les conditions de l'apprentissage du vivre-ensemble : rencontrer l'autre dans son originalité culturelle, apprendre à le connaître, agir avec lui dans l'intérêt général d'une société toujours plus complexe.

- Quels enfants voulons-nous former ?
- Pour quel monde ?
- Comment faire pour que l'Ecole de la République tienne sa promesse de justice et de solidarité ?

Tels seront les questionnements auxquels Philippe Meirieu, exceptionnellement présent à Plan d'Orgon, répondra.

### Conférence – Débat par Philippe MEIRIEU

9 déc 2021 à 18h - Salle Paul Féraud, Plan d'Orgon

Vers une éducation qui forme des citoyens, pour notre république, notre démocratie, notre planète

## On vous tient au courant

### Sorties scolaires : l'encadrement statu quo !

Dans notre Lettre n°2 nous vous avions fait part de nos inquiétudes sur les amendements déposés au Sénat qui visaient à astreindre au principe de neutralité les parents d'élèves bénévoles encadrant les sorties scolaires.



La loi n° 2021-1109 du 24 août 2021 confortant le respect des principes de la République en aura décidé autrement ! Les amendements portés à l'occasion du débat parlementaire ont finalement été écartés.

Le principe de neutralité (Article 1) dans le cadre d'une mission de service public ne leur est pas applicable.

Les règles qui s'appliquent aux parents accompagnateurs de sorties scolaires restent inchangées. S'ils ne sont pas soumis au devoir de neutralité des enseignants du public, ils ne doivent cependant faire état d'aucun comportement prosélyte.

Les DDEN affiliés à l'UDDEN13 espèrent ainsi que les projets laissés en suspens pour cause sanitaire pourront reprendre d'autant plus facilement

## Lu pour Vous

### Ma Liberté c'est la laïcité

Dans sa préface Robert Badinter dit : « *Pour certains, la laïcité devrait être assortie d'un adjectif. On évoque une laïcité positive ou bien ouverte ou bien moderne ... Méfions-nous des adjectifs, ils sont l'acné du style et servent trop souvent à cacher des arrière-pensées plus qu'à préciser la pensée* »

Ce livre aborde toutes les questions auxquelles un DDEN est confronté : des textes de référence français et européens avec des bulles qui commentent les parties les plus importantes, la chronologie de la laïcité en France identifiant les avancées laïques et les reculs laïques permettant de voir où nous en sommes aujourd'hui.

Il nous indique des repères pour travailler sur la « Charte de la laïcité à l'école » toujours d'actualité. Il est indispensable pour les DDEN qui peuvent le consulter pour mieux comprendre les questions qui se posent à l'école. Ce livre écrit il y a 6 ans éclaire l'actualité, permet de comprendre les enjeux des prises de position politique.

### Rencontre – Débat

### Ma liberté c'est la Laïcité

### Animée par Martine CERF

A Saint-Martin-de-Crau mercredi 1er déc 2021 à 18h  
Salle de conférences Aqui Sian Bèn

## Bilan

### Les 5 projets « Kamishibaï » de St-Martin

L'UDDEN 13 a encouragé les projets qui ont été réalisés dans les 4 groupes scolaires de Saint-Martin : Caphan, Lion d'Or, Logisson et Marcel Pagnol.

Tous ont été réalisés ou seront terminés prochainement. Les retours des enseignants positifs sont un encouragement pour promouvoir les Kamishibaïs.



Le Conseil Municipal Jeunes a réalisé un Kamishibaï contre le harcèlement



Les élèves  
CE2 du  
Logisson

## Les écoles primaires de notre enfance

### Les 6 écoles élémentaires de Jean-Louis



Son parcours scolaire est raconté de façon émouvante. Il nous fait découvrir ou redécouvrir nos écoles des années 1950 avec des détails croquants.

Notre collègue a fréquenté 6 écoles élémentaires au gré des mutations de son père, un militaire de carrière. La première fut l'école catholique de la Présentation de Marie de Salon-de-Provence en classe de 10ème et la dernière l'école publique de Brazzaville au Congo en classe de 7ème.

Passionnant « [Cliquez ici](#) »